

études pédagogiques ; qu'ils tendent la main aux humbles travailleurs de la plaine qui creusent péniblement le sillon : voilà la vraie manière d'obéir au désir du chef de l'Église, et le plus sûr moyen de résoudre efficacement le problème scolaire en fortifiant l'enseignement confessionnel.

C'est à l'accomplissement de cette grande et noble tâche que l'*Enseignement primaire* consacrera tous ses efforts.

C.-J. MAGNAN.

“ MENS SANA IN CORPore SANO ” (1)

Telle est la formule qui exprime la perfection terrestre de l'homme considéré strictement au point de vue de sa nature. Illuminez cet esprit sain par la foi, soumettez ce corps sain aux lois de la morale chrétienne et vous aurez atteint la perfection que Dieu exige de la masse des fidèles. C'est cette perfection, que l'Église nous fait demander par l'intercession de la sainte Vierge : *Accordez-nous, Seigneur, la grâce de jouir d'une perpétuelle santé de l'âme et du corps* (2). Le corps a une influence naturelle sur l'esprit, si bien que saint Thomas nous rappelle souvent que la connaissance intellectuelle requiert absolument l'opération préalable de nos sens (3). De là l'importance primordiale de pouvoir et de diriger l'école de manière que la vie et la santé des enfants y trouvent les éléments requis à leur conservation et à leur développement (4). Si les fondateurs des ordres religieux, même les plus sévères, ont cru devoir insérer dans leurs règles—destinées cependant à régir des *hommes faits*—les détails les plus minutieux qui intéressent la santé des sujets, personne ne doit être surpris de l'importance que tous les hommes, un peu soucieux de l'instruction primaire, donnent à cette partie de la pédagogie qui s'occupe des conditions hygiéniques nécessitées à l'école primaire par la faiblesse, l'inexpérience et l'état de croissance de l'enfant.

C'est par cette éducation physique que je commence l'explication du *Tableau des Facultés* publié dans l'*Enseignement primaire* de janvier dernier. Personne n'en doit être surpris. L'ouvrier voit tout d'abord à la perfection de ses outils.

La santé se conserve et le développement corporel s'effectue par la faculté végétative qui est la source de la vie. L'école ne peut pas se substituer à la nature qui opère en dehors même de notre conscience. Qu'elle fournisse à l'enfant un milieu où il trouve les éléments nécessaires à sa croissance et à sa

(1) *Un esprit sain dans un corps sain* (Juvénal).

(2) Office de la sainte Vierge.

(3) *Nihil est in intellectu quin prius fuerit in sensu.*

(4) C'est la base, et il faut qu'elle soit solide pour qu'on puisse y élever une *construction durable*. L'empire, figuré par la statue de Nabuchodonosor, eut subsisté n'eût été que l'argile de ses pieds.